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 L’Ecole pour les enfants nomades WoDaabe du Niger 

 
 

 
Mil Espoir Mille Savoirs -Maison des Associations - 26 rue Maréchal Foch - 29900 Concarneau 

Courriel : mems@milespoir.fr - Internet : http ://milespoir.fr - Facebook :@millesavoirs 

 

Compte Rendu de l’AGO du 2 juin 2025 
Présents : une trentaine d’adhérents et 10 représentés 
Membres du Conseil de Coordination : Eliane LE DUFF, Pierre BLEUZEN, Ferdinand LAPORTE, Jean-Yves REDON, 
Philippe LE ROUX, Joëlle DALMAR, Marie-Ange PARENTON 
Excusé : Henri HENAFF 
Invités : Ian PINAULT de l’association GOROM de RENNES, qui soutien un groupe de WoDaaBe du secteur d’Abalak, 
Isabelle CALVEZ, journaliste au TELEGRAMME 
 

Groupe Enseignement – Relations avec le Niger et partenaires 
Situation au Niger- Jean-Yves 
La junte militaire issue du coup d’État du 26 juillet 2023 est toujours au pouvoir. L’ex-Président BAZOUM est toujours 
en résidence surveillée. 
Le Sahel est désormais l’épicentre du terrorisme, avec 51 % des décès dus au terrorisme dans le monde en 2024. Le 
Niger connaît la plus forte augmentation : +94 % des décès dus au terrorisme , 930 morts en 2024. 
On se dirige peut-être vers une normalisation de l’AES (Alliance des Etats du Sahel : MALI, BURKINA-FASO, NIGER). 
Visas et voyages : possibilité de visas Schengen par la Belgique, l’Espagne, l’Allemagne ; La France reconnaît le 
passeport de l’AES. 
La crise alimentaire est extrêmement grave ; le prix du sac de riz a augmenté de 30 % en 2 ans. 
Le pays a été touché en octobre 2024 par de violentes inondations. Selon OCHA NIGER (Office for the Coordination 
of Humanitarian Affairs) : « De loin les plus catastrophiques des 20 dernières années, les inondations ont touché 
1.438.627 personnes ( 195.697 ménages) et causé 391 décès à travers le pays. Les dégâts incluent l’effondrement de 
152.232 maisons, la destruction de 2.477 salles de classe et la perte de 25.728 têtes de bétail ... ». 
Sur décision de la junte au pouvoir, le français est abandonné comme langue officielle du Niger. Il devient langue 
administrative et d’enseignement à partir du CM1 (depuis 2012, l’enseignement doit se faire en langue maternelle 
du CP au CE2.) 
L’haoussa, langue la plus parlée au NIGER,  devient langue officielle, à côté d’autres langues locales (fulfuldé des 
WODAABE, zarma-songhay, kanouri, gourmantché, arabe …). 
En mars 2025, après le BURKINA-FASO et  le MALI, le NIGER a quitté l ‘OIF (Organisation Internationale de la 
Francophonie). 
Jean-Yves lit des nouvelles reçues en avril 2025 de Marie-Françoise DE MUNCK (projet TCHINTA), qui décrit la même 
réalité au NIGER que celle à laquelle nous sommes confrontés. 

 
Relations avec Djouri et DJABBRAL - Jean-Yves 
Djouri assume désormais de lourdes responsabilités, en tant que président de l’association DJINGO, qui regroupe 75 
associations d’éleveurs nomades, et la fonction  chef de groupement (53 tribus, 25.000 à 30.000 personnes). 
Dans ses relations avec MEMS, il peine à impliquer d’autres adultes et des étudiants pour assurer sa relève. Les 
étudiants semblent peu sûrs d’eux et peu impliqués dans DJABBRAL. 
En août 2024, Djouri a organisé une réunion de DJABBRAL pour évoquer l’avenir de l’association, ses orientations, 
ses relations avec MEMS … Nous n ‘en avons toujours pas reçu de compte-rendu 
Depuis que nous ne pouvons plus nous rendre sur place, et suite à l’annulation forcée (coup d’État) de notre projet 
de faire venir ici des étudiants en septembre 2023, la communication DJABBRAL/étudiants/MEMS est très 
compliquée.   
Sans relances de notre part, leurs appels sont exceptionnels. Nous obtenons très peu d’informations si nous ne les 
sollicitons pas. 
La qualité téléphonique est souvent médiocre (réseau défaillant, coupures de courant ). 
Jean-Yves fait écouter un message audio WHATSAPP de Djouri, envoyé le matin du jour de l’AG. 
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Scolarité - Eliane et Pierre 
Pierre lance un appel aux bonnes volontés pour venir renforcer l’équipe de MEMS. 
Malgré le contexte, la rentrée scolaire semble s’être assez bien passée. Mais de nombreux instituteurs manquent à 
l’appel (plus de 600 dans la région de TAHOUA). 
En ce moment ont lieu des examens dans les villages, au collège et au lycée. 
Ecoles primaires : 122 élèves – TANFIRGANE : 88 (55 G=garçons / 33 F=filles) – ABILBAL : 34 (17 G /17 F) 
Collège et suites : 41 élèves (21 G / 20 F).  
Seulement 2 nouveaux élèves en 6ème. 4 / 11 élèves sont passés de 6ème en 5ème. 
1 élève a obtenu le Brevet et continue au lycée général. 
3 anciens élèves ont intégré la Garde Nationale. 
1 élève aide-soignant a validé sa formation et travaille dans un centre de santé. 
Lycée : 14 élèves, 11 en lycée général (6 G / 5 F), 3 G en lycée professionnel. 
Mais aucun succès au Bac. 
Université : 4 G  1 a validé sa licence en Sciences Economiques et entame un BTS en Ressources Humaines 

1 est en 3ème année de licence en Géographie et commence un BTS en Logistique-Transport 
1 est en 3ème année de licence en Psychologie et commence un BTS en Communication des 
Entreprises 
1 a eu un parcours compliqué : 1ère année en licence d’Agronomie, puis 1 an à l ‘ENI (Normale 
d’Instituteurs), et retour en 2ème année d’ Agronomie. 

Ces 4 étudiants reçoivent des bourses du Fonds de dotation Louis Galenc-MEMS, qui prend aussi en charge les frais 
liés aux 3 BTS. 

 
Travaux – Pierre et Eliane 
Le projet modifié des stage de francais (qui a eu lieu en juillet 2024) et de réparations à l’école de TANFIRGANE pour 
un budget  total de 10.755 € (projet initial : 11.290 €), est financé par :  
  la Région Bretagne 3.300 € 
  la Fondation CA 29 (Crédit Agricole du Finistère) 2.600 € 
  Le prix du concours de la Banque de France 2000 € 
  La cagnotte HelloAsso 2.955 €. 
6.600 € ont déjà été versés 
Les travaux pourraient enfin se réaliser rapidement  

 

Stages de français - Pierre et Eliane 
Nous avons organisé en juillet 2024, pour 10 collégien(ne)s et lycéen(ne)s, un stage de français, avec 60 heures de 
cours FLE (Français Langue Etrangère), au Centre Culturel Nigérien Moustapha Alassane (ex-CCFN) à NIAMEY. 
En plus du coût des cours et des livres : 1.679 €, cela a représenté un coût logistique important : transports : 660 € ; 
logement : 229 € ; restauration : 1.587 €, pour un total de 4.155 €. 
Il est prévu, dans la mesure du possible, de renouveler l’expérience en août 2025, mais à TAHOUA, pour un coût plus 
modeste : les élèves ont déjà leur logement à TAHOUA, et seul le tuteur des cours aurait à se déplacer. 
 
Communication avec les élèves et les étudiants 
Elle reste difficile à faire évoluer. 
La correspondance avec Odjal, le surveillant d’internat, est très pauvre. Quant aux grands élèves, nous avions 
proposé qu’ils nous envoient un petit témoignage sur leur vie, leurs études en contribution au dernier Ecot des 
Savanes : pas de suite  
Nous avons envisagé d’envoyer un courrier spécifique aux lycéens de dernière année et aux étudiants. Mais il nous 
paraît très difficile à rédiger, tant il bousculerait leur propre mode de fonctionnement. 
Se projeter dans la vie professionnelle est un vrai casse-tête pour certains qui arrivent en bout de scolarité. La 
question est nouvelle pour tous, leurs parents sont loin de ce monde, les filières leur sont étrangères, les appuis 
éventuels sont à créer, et le contexte général du pays est peu favorable. 

Le rapport du groupe Enseignement-Relations avec le Niger et partenaires est adopté à l’unanimité. 
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Groupe Finances – Trésorerie  
Rapport financier - Ferdinand 
Compte de résultats 2024  

dépenses recettes 
601,5 Versements à Djabbral 35 442,00 707.2 subventions d'org publics 1 000,00 

602 Assurances 125,67 707.3 cotiisat° et dons par chèques et espèces 2 120,00 

602,1 Frais postaux et téléphone 183,85 707.21 cotisat° par virements 3 689,00 

601,8 Ftures de bureau 45,48 707.22 cotis par Hello asso 2 146,00 

602,6 Reprographie Espace Asso 114,44 707.23 Parrainages par prélèvts 14 716,50 

    712.3 Contribution Fds Galenc 3 000,00 

   76 intérêts sur comptes 785,45 

   77 prod exceptionnels (vente de livres,…) 10,00 

 total dépenses 36 321,96  Total recettes 27 466,95 

     reprise sur prov (stage pour cours CCFN) 4 155,00 

      recettes nettes 31 621,95 

  
 

    résultat déficit 4 700,01 

Une avance exceptionnelle de 4.000€ a été consentie pour des réparations (changement de moteur)  sur le véhicule  
4x4, outil indispensable pour Djouri et DJABBRAL. Il est convenu que cette somme sera déduite de notre dotation 
pour la prochaine rentrée (septembre 2025). 
Les liquidités de MEMS au 31/12/2024 se montent à 30.147 €, contre 38.170 € au 31/12/2023. 
En mai 2025 nous ne disposons que de 16.763 € de liquidités ; 
Affectation du résultat – proposition : intégration du déficit en report à nouveau. 
Maintien de la cotisation annuelle MEMS à 20 €. 
Vote sur le rapport du groupe Finances-Trésorerie (résultat de l’exercice 2024 / bilan au 31/12/2024 / 
affectation du résultat / montant de l’adhésion pour 2025) : adopté à l’unanimité, moins 1 abstention concernant le 
montant de l’adhésion pour 2025. 
 

Présentation d’un budget prévisionnel pour 2025. 
 

Fonds de dotation Louis-Galenc-MEMS – Jean-Yves et Ferdinand - Information, non soumise au vote. 

Renouvellement du CA : 
 démission de tout le CA précédent :Jacques DELNOOZ, Alain BOISSELET, Hervé GENTIN 

 Nouveau CA : Ferdinand LAPORTE, Antoine ROUXEL, Henri HENAFF, Jean-Yves REDON 
 Le nouveau a rencontré le gestionnaire de patrimoine 

 Nécessité légale d’un contrôle par un Commissaire aux Comptes (bénéfice annuel des placements et intérêts 
du compte-courant légèrement supérieurs à 10.000 €) ; coût estimé : environ 250 €. 

 Compte de résultats 2024 :  
 appui à la scolarité du trimestre de rentrée pour les lycéens : 3.000 € 

 bourses mensuelles aux étudiants : 45 € /mois x 10 mois x 4 étudiants = 1.800 € (1 .080 € versés pour 
l’instant) 

 Inscriptions aux BTS pour 3 étudiants : 2.800 €. 

Total des disponibilités en 2024 :10.306 €. 
 

Groupe Communication – Evènements - Eliane  
Nous ne pouvons que constater que, malgré notre bonne volonté, nos réflexions, nos démarches, les évènements 
plus modestes que nous avons organisés depuis que nous n’avons plus accès au CAC. Cette année nous sommes au 
point mort – ce qui grève évidemment nos finances. 
Propositions, aides seraient les bienvenues, au vu du vieillissement et de la lassitude des animateurs et bénévoles, 
impliqués pour beaucoup depuis de nombreuses années. 

Vote sur le rapport du groupe Communication-Evènements : adopté à l’unanimité.   
                  

Groupe Administration – Secrétariat 
Appel à nouveaux volontaires pour participer aux groupes de travail / être référents et siéger au CC (Conseil de 
Coordination). Les candidats ne se bousculent pas. 
Validation des référents des groupes de travail au CC (moins Marie-Ange PARENTON) : validé.  
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MEMS – Perspectives/suites du remue-méninge du 4 septembre 2024   
Le CC a réuni à BRIGNEAU, le 4 septembre 2024, tous les membres des groupes de travail de MEMS, pour un 
« remue-méninges » autour des perspectives d’avenir de DJABBRAL et MEMS. Nous avons été invités et la  réunion a 
été animée bénévolement par Blandine DEVOUGE, Pierre GROSSMAN, membres de MEMS, et Claudine DUCOL, tous 
membres de l’association MORGANE, impliqués dans une expérience de soutien à l’éducation et à l’enseignement 
(Ecole Nouvelle d’inspiration FREINET) à DAGANA au SENEGAL depuis 22 ans. 
Leur expérience, leur regard extérieur et leur bienveillance nous ont énormément apporté. 
 

Pour ce qui est du « pourquoi » de cette rencontre et de l’analyse de la situation actuelle, nous vous invitons à vous 

reporter à L’Ecot des Savanes n° 40 de novembre 2024. 
 

Constats et propositions 

1. Coordonner les objectifs de DJABBRAL et MEMS : rencontre physique à organiser ; actualiser en commun les 
objectifs de chacun ; mettre, des deux côtés, les moyens humains nécessaires. 
2. Renforcer le lien MEMS-DJABBRAL : proposition à DJABBRAL de mobiliser des jeunes sortis de l’école pour 
s’investir, sous l’égide de Djouri, afin de  le seconder dans la relation de DJABBRAL avec MEMS ; activer notre site 
Facebook ou tout autre réseau social, au vu des pratiques des jeunes WoDaabe ; multiplier le interlocuteurs de 
DJABBRAL en incitant les adhérents de MEMS à devenir des interlocuteurs réguliers de nos partenaires nigériens. 
3. Renforcer le niveau scolaire. Préalable : poursuivre l’aide alimentaire aux élèves tant que MEMS en a les moyens. 
Comment améliorer le niveau en français ? 
- niveau en français médiocre du corps enseignant, et peu d’actions directes envisageables sur les enseignants et les 
répétiteurs 
- poursuite de l’aide financière (cantines, bâtiments, aides diverses) – à l’exception désormais des inscriptions dans 
les établissements privés, l’obtention par les élèves de meilleurs résultats dans ces établissements privés restant à 
démontrer … 
- recours aux stages de FLE, selon nos moyens financiers et en affinant les critères de choix des élèves admis à y 
participer 
- développement de groupes de discussion sur les réseaux sociaux, en rajeunissant les interlocuteurs français ! 
- accompagnement du maître d’internat avec fiche de poste et peut-être mise en place d’un intéressement. 

Premières réponses de DJABBRAL. Des demandes, des accords de principe sur nos propositions, mais guère de 

propositions concrètes de leur part. 
Appel à candidatures  pour étoffer un pôle d’interlocuteurs de MEMS avec DJABBRAL 
Pierre GROSSMAN (asso MORGANE) se dit prêt à participer à l’organisation et à la réalisation d’une rencontre 
physique de quelques jours pour échanges entre DJABBRAL /des étudiants et MEMS. 
L’Ecole Nouvelle de DAGANA au SENEGAL serait ouverte à une telle rencontre, et les enseignants sénégalais prêts à 
recevoir leurs futurs collègues nigériens. 
MEMS souhaiterait que ce soient 2 ou 3 étudiant(e)s se destinant à l’enseignement qui y participent. L’ouverture 
pédagogique proposée par l’Ecole Nouvelle serait pour eux extrêmement précieuse. 
Voici une perspective enthousiasmante ! 
Validation par l’AG des conclusions du brainstorming : validé.   
 

DEBAT en fin D’AG : devenir de l’association 
 

La fin de l’AG est marquée par un débat de fond très important portant sur le devenir de notre association et la 
poursuite de l’action. Un sentiment de découragement s’exprime, alimenté par l’impossibilité d’aller sur place et par 
l’absence d’une communication efficiente avec nos amis et partenaires. L’idée d’un arrêt de l’activité est même 
évoquée. L’essoufflement des membres du comité de coordination est clairement exprimé, un appel aux bonnes 
volontés reste vain sans nouveau candidat.  
L’espoir de voir les étudiants WoDaaBe s’impliquer plus précisément dans Djabbral n’est pas concrétisé…  
Cette crise existentielle se retrouve dans les associations amies partageant les mêmes objectifs qu’il s’agisse 
d’associations françaises ou belges…  
Pour autant même si l’on se pose beaucoup de questions, on espère poursuivre l’aide alimentaire, le financement de 
cours de français langue étrangère et l’aide aux bourses étudiantes tant que possible, tout en creusant les dernières 
pistes de rencontre de nos partenaires comme évoqué lors du brainstorming de septembre 2024. 
 


